

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 11 Noviembre 1889

AÑO XVIII

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

Núm. 5.060

LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARÍS

En la Explanada de los Inválidos, no solo hay una Exposición curiosa, sino una muy interesante, y puede decirse que todo lo más nuevo se ha refugiado allí. Hay cosas que interesan profundamente á España, dado nuestro clima y la especialidad de nuestra industria, y por esta consideración he de detenerme algo, dando á conocer procedimientos enteramente nuevos.

Uno de los más importantes lo constituye los Docks frigoríficos, sistema Fixary, instalados en el ministerio de la Guerra, clase 66, y expuestos por la Compañía general para producción de frío, establecida en París.

Se ha logrado con el uso de las máquinas Fixary establecer durante el período de la Exposición una temperatura constante de +1.º

Una de las grandes novedades de este invento, no solo en lo que se refiere al principio científico sino á su aplicación, consiste en haber logrado el descenso termométrico por corrientes de aire frío, seco y puro, que producen en la cámara sobre que obran, una atmósfera perfectamente pura. En estas cámaras, entre cristales, durante muchos meses, el público numeroso ha podido observar como se conservaban cuartos de buey y carneros, facilitados á este objeto por la Cámara Sindical de carniceros de París. Lo mismo que la carne se conservan las aves, los pescados, las frutas, las legumbres, facilitados también por la Cámara Sindical de los mercados centrales de París y por los dueños de los restaurants más conocidos. Y la especialidad de este procedimiento consiste en que los cuerpos sometidos á él, se conservan fríos, pero no se congelan.

Las máquinas Fixary fabrican igualmente hielo artificial para el consumo ordinario en todos sus usos, en términos que con ellas no solo se atiende á la conservación de los alimentos, sino que se aplican á usos medicinales y químicos de la más alta importancia. Así lo ha comprendido el Jurado, adjudicando dos medallas de oro, la más alta recompensa de esta clase.

Tiene este procedimiento una aplicación especialísima al aprovisionamiento de los ejércitos de tierra y plazas fuertes sitiadas, y así se explica que la instalación de que me ocupo esté dentro del ministerio de la Guerra, además del aparato monstruo que tienen en la galería de máquinas.

El procedimiento es tan práctico y relativamente tan barato, que se sirven de él la mayor parte de las fábricas de cerveza de París y sus alrededores.

En una sola fábrica en París, establecida en el «quai» de Jemape, una máquina Fixary produce diariamente 80.000 kilos de hielo artificial; las hay que tienen un sistema mixto, es decir, que sirven para establecer temperaturas de aire frío y al mismo tiempo para la fabricación del hielo artificial transparente.

Se usan y dan excelentes resultados en todos los climas, y así es que están establecidas en Lisboa, Bruselas, Colonia, Roma

y otros puntos, lo mismo en los mataderos, que para servir al enfriamiento de las mesas de los grandes mercados; y de la misma manera se utilizan en los puntos citados que en Túnez, en Cambodge, en el Perú, en Buenos Aires, en Granada,—en pequeño modelo,—ingualmente que las están utilizando en sus «yachts» de recreo el Gran Duque de Rusia y el célebre Menier, el fabricante mayor de chocolate de Europa.

Trátase, pues, de un procedimiento muy digno de estudio porque sirve intereses distintos, y que si en todos los países es de grande aplicación, lo es más en España y en la América latina, sobre todo considerando que no solamente es útil á la conservación de los alimentos, sino que está causando una verdadera revolución industrial.

Otra de las cosas que llaman la atención en la Esplanada, es lo que aquí se llama «Ferro carril glissant», resbaladizo, que diríamos en castellano, y que está exclusivamente movido por fuerza hidráulica. Una combinación feliz produce que el agua, obrando sobre las ruedas de los carruajes, encauzada en los rails, que al mismo tiempo sirven de canales, haga de dinamo, moviendo un tren establecido sobre curvas, sin gasto de locomoción y con una velocidad de 100 kilómetros á la hora, que pueden aumentarse hasta 200.

En ciertos trayectos cortos, el agua que imprime el movimiento vá en el tender y vuelve á utilizarse á medida que ha producido su efecto. En trayectos largos, por países montañosos, donde hoy cascadas naturales, estas aguas podrían utilizarse gratuitamente como fuerza.

Para trayectos cortos, por ahora, y muy especialmente para la conducción de grandes pesos, como piedras, cañones, minerales, etc., el «Ferro-carril glissant» puede ser de grande aplicación, lo mismo que en los metropolitanos.

La primera aplicación que se ha hecho de este sistema; es la que se presenta en la Esplanada de los Inválidos, que constituye una novedad perfectamente desconocida hasta el día; pero sabemos que la Compañía del Metropolitano de Londres ha puesto á disposición de la Compañía del «Ferro-carril glissant» un terreno de 2.500 metros de longitud, para hacer un ensayo en grande escala.

Con razón, dicen, que los extremos se tocan; creíamos que solo se puede andar en el ferro-carril con calderas y fuego, y ahora resulta que volaremos con agua.

Animadísimo han estado los bailes celebrados en el Eliseo y la Presidencia del Consejo; las entradas en la Exposición son cada día mayores, y yo estoy preparándome para acabar la descripción de la Esplanada y terminar mis compromisos.—G. F. París 31 de Octubre de 1889.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Los artistas españoles no han pensado todavía en explotar un género que produce rendimientos casi fabulosos en el ex-

tranjero y gracias al cual un pintor afamado puede realizar por sus cuadros precios semejantes á los que ahora pagan los museos más ricos por un Van-Dick, un Velazquez ó un Murillo.

Es el género de la pintura para exposición pública á tanto la entrada.

Una Exposición de cuadros de Gustavo Doré, que lleva tres años de estar abierta en Londres, ha producido por término medio un millón de reales al año al dueño de la colección, y hace poco un empresario de Manchester ha ofrecido 25.000 duros por el derecho de exponer durante un año en las provincias uno solo de los cuadros de Gustavo Doré expuestos en Londres, «La hija de Jafé», «El tapete verde», y «El infierno del Danté», produjeron nueve meses un término medio de 2.500 reales diarios.

El lienzo de Munkacsy «Cristo ante Pilatos» realizó en pocos meses de estar expuesto en América cerca de dos millones de reales. El dueño del cuadro restauró una Iglesia medio derruida, dispuso la luz de las ventanas de modo que se concentrase toda en la obra de Munkacsy, y colocó éste con gran acompañamiento de cortinas y reflectores en el fondo de la iglesia, sobre un estrado. Las figuras adquirían de esta suerte un relieve y realismo sorprendentes. La suave melodía de un órgano acompañaba la entrada y la salida de la gente, y un ministro de la iglesia protestante disertaba mientras tanto desde el púlpito sobre la escena que había producido el artista. El público hacía cola á la puerta de la iglesia, á pesar de que el precio de entrada era medio duro.

Un cuadro famoso en la historia de las exposiciones á tanto la entrada es el «Roll Call». Representa el momento de pasar lista á una compañía de la legión inglesa después de una batalla en Crimea. Su autora, Miss Thompson, lo pintó por 10.000 reales. El comprador empezó á exponerlo á cinco reales la entrada y durante larguísimo tiempo estuvo ganando con aquel solo cuadro 10.000 rs diarios. Ultimamente, y después de haber sido expuesto en todas las ciudades de Inglaterra, lo adquirió la reina Victoria por un precio exorbitante. Aquella obra hizo famosa á Miss Thompson, quien después ha cobrado hasta 48.000 duros por un solo cuadro y ha vendido por 15.000 duros el derecho de reproducir por el procedimiento del grabado otra obra suya celebre titulada «Scotland for ever» que representa una carga de la caballería escocesa.

Frith, otro pintor inglés, vendió por 50.000 duros su cuadro famoso del «Derby Day», que representa un día de carreras. Pero el comprador ganó cerca de dos millones y medio de reales exponiéndolo á cinco reales la entrada, é iguales ganancias obtuvo con otra obra del mismo artista titulada «La estación de ferrocarril». El «Derby Day» ha ido, por último, á parar á la National Gallery de Londres.

Vereschagin, el pintor ruso es otro de los artistas cuyos cuadros producen benefi-

cios soberbios á este nuevo género de empresarios, cuyo campo de explotación radica hoy principalmente en Inglaterra, América, Austria y Francia.

Y un compatriota de Munkacsy, un joven pintor austriaco llamado Bukovac, vende sus lienzos de gran tamaño á razón de cerca de un millón de reales, porque son de los que atraen de una manera extraordinaria al público.

Para llegar á este resultado se necesitan condiciones especiales. No basta ser buen pintor. Es preciso ser realista, buscar asuntos que impresionen al público por su verdad en la composición y en la ejecución. Y por último, exagerar á las veces algo, como hacen los pintores, escenógrafos.

Entre los pintores españoles hay uno que si no tuviera su fortuna hecha la haría en Inglaterra en muy poco tiempo, con sólo un par de cuadros destinados á exposición pública. Este pintor es Gisbert, y un lienzo suyo en el estilo del «Fusillamiento de Torrijos y sus compañeros» haría furor allí.

...

Al pasar por los cristales la luz pierde mucha más fuerza de lo que generalmente se cree.

Los experimentos emprendidos en Berlín por Herr Herzburgo en cooperación con Siemens han dado los siguientes resultados.

Al pasar por cristales planos de la mejor calidad la luz pierde 10 por 100 de su fuerza. Con cristales planos de los de uso comun en las ventanas pierde 12 por 100.

Con cristales raspados por un lado, 35 por 100. Estando raspados por ambos lados se pierde un 40 por 100 en luz.

Los cristales con estrellas y otros dibujos simétricos hacen perder hasta el 60 por 100 de luz.

...

No hay en el mundo lengua que no conserve algunas palabras de la primitiva lengua universal, y señaladamente estas palabras son las monosilábicas que se emplean para llamar ó para dirigirse á los animales.

De hijos á padres, hasta las generaciones más remotas, hemos ido heredando la misma manera de llamar á los animales domésticos, sin duda porque acostumbrados estos á un sonido determinado no entendían ni por lo tanto obedecían otro.

Así se explica que en los países más diversos y remotos el «ps, ps» sirva para llamar á los gatos, el «choc, choc» ó el «pit pit» para llamar á las gallinas, el silbido para llamar á los perros y á las palomas y así sucesivamente. Sin perjuicio de que además de estos sonidos universales ó volapukistas si se quiere, tenga cada país sus llamamientos especiales, como el «puss puss» de los ingleses y el «minino» de los españoles para los gatos, el «ush» de los turcos para echar á los perros, el «cucu» de los suizos para llamar á los caballos, etcétera.

Los animales, aunque muy apegados á

la costumbre en cuanto á la manera de llamarlos ó de espantarlos, son, sin embargo, grandes inteligentes en cuestion de lenguaje. Conocen perfectamente el idioma del país donde se han criado y extrañan y no entienden una palabra de una lengua extranjera.

Un caballo ó un perro inglés, francés, catalán ó de las Provincias Vascongadas se encuentra en Madrid en igual situacion que un extranjero que llega á España sin conocer el idioma; y si por casualidad escucha algunas palabras en la lengua de su país, hará las más evidentes manifestaciones de alegría y de inteligencia y simpatizará desde luego con la persona que las pronunció.

Sir John Lubbock, gran autoridad en la materia, ha hecho experimentos muy prolijos y curiosos para comprobar el hecho de que los animales entienden buena parte de la lengua del país en que se crían, y para tomar esto como punto de partida para desarrollar, mediante pacienzuda enseñanza, el conocimiento que tienen de la lengua los animales.

El afamado sabio inglés pretende que hay que tratar á los animales domésticos más que inteligentes, como el perro y el caballo, como si fuesen niños de corta edad y enseñarles á entender el significado de cada palabra pronunciando siempre el nombre de cada objeto al llamarles la atención sobre él, como por ejemplo, «paja» al darles la paja, «agua» al darles de beber, «carne» al echar la comida á los perros, «gato», cuando se acerca uno, etc. Y realmente por este sistema de enseñanza aumentarían mucho la inteligencia y los servicios de los animales domésticos.

No se crea, sin embargo, que el conocimiento de la lengua se limita á éstos. Aun los más salvajes, como el hipopótamo y la serpiente de cascabel, disciernen perfectamente á poco de estar cautivos entre la lengua del país donde han permanecido largo tiempo, y la de un país nuevo para ellos —Wanderer.

LOS NIÑOS

¡Qué hermosos son los niños! Tiernos capullos del plantel de la vida, embeleso de las madres, alegría del hogar.

¿Quién no ama á los niños, cuando su sonrisa angelical busca nuestra sonrisa, cuando sus aterciopeladas y frescas mejillas rozan nuestro rostro y unen sus rosados y purísimos labios á nuestros labios...? ¿Cómo negarles entónces una caricia? ¿Como regatearles un beso? ¿Qué sensación de disgusto, qué pesar, por grave que sea, no desaparece ante la cándida locuacidad de un niño?

¡Dichoso privilegio! ¿Habeis visto algo más hermoso que un niño? Arrullado blandamente como la naciente flor por el céfiro de la mañana, el dulce canto maternal entorna sus párpados, cierra aquellos ojos á la venturosa realidad y le deja soñar con serafines.

Su alma vuela entonces al paraíso, goza sus dichas inefables, y va en busca de los ángeles, sus hermanos, que saludan su llegada con celestiales melodías, liras de cristal y campanillitas de plata.

Por eso sus labios, entreabiertos como el botón de rosa, dibujan sonrisa angelical, y su aliento perfumado como las auras de Abril, remeda el murmullo de la brisa; por eso su tierno pecho se agita de placer; por eso mueve inquietas sus tiernas manecitas, y las suaves tintas de su tez superan al carmín y á la asucena; por eso, en fin, refleja su rostro vaga, indecisa expresión del sueño que le engríe.

Los blandos rizos acarician aquella frente pura como la nieve en el espacio, y que apenas cubre el germen de infinitos pensamientos; contéplase un momento, y parece que de improviso va á desplegar sus alas y á elevarse á las regiones de lo desconocido, semejante á pintada mariposa que, oculta en el seno de una flor, huye de nuestra vista, refleja en un tranquilo sueño los matices de la dicha, los colores todos de la ventura.

¿Que sería el mundo sin niños? Esas hermosas noches de verano perderían parte de su encanto si en ellas no se escucharan, las angélicas notas de su canto, los alegres coros de sus armoniosas voces; la pradera parece más risueña cuando el niño, en su infantil alegría, recorre con insegura planta su alfombra de esmeralda y ostenta sus gracias, compitiendo con las flores, sus compañeras.

Ellos idealizan lo bello, y embellecen cuanto les rodea con su sola presencia. Si sus alegres sonrisas no llenaran el mundo, sólo escucharíamos el rugir de las pasiones al rodar y chocarse sobre el cieno de la vida; ellos alteran la monotonía de nuestra existencia, impelen al hombre á lanzarse en atrevidas empresas, y despiertan en su pecho la ambición, esa noble ambición que crea genios y conquista fortunas.

Todas las grandes obras de hombre están inspiradas por el amor á los niños ó á la mujer. ¡El niño y la mujer! Las dos figuras más bellas de la creación.

El niño y la mujer se aman, se buscan, se unen por misteriosos lazos de esta simpatía. La mujer presiente la maternidad, y esto es bastante para que en su alma broten raudales de ternura infinita para aquellos pequeños seres que instintivamente oprime contra su seno; ya madre, el tesoro de su amor es tan inmenso que después de anegar en dulces caricias á sus pequeños, todavía guarda en su alma tiernas sonrisas de cariño, y en su boca dulces besos para todos los niños que encuentran en su camino.

El niño ama en la mujer la belleza que recrea sus infantiles ojos; la semejanza de aquella madre tierna que le aduerme en su regazo y vela su sueño; ama en ella la maga que preside todas sus alegrías, que adivina y satisface sus más lijeros caprichos, la misteriosa hada de sus sueños color de rosa...; y como la flor que busca los rayos del sol que la vivifican, los blandos besos del céfiro que acarician sus pétalos y abre su corola á las gotas del rocío que la esmaltan, así el niño recibe las caricias de la mujer, bebe las dulces emanaciones de su ternura y aspira con delicia el perfume embriagador de aquella alma tan semejante á la suya que con la suya se confunde.

¡Dichosa edad! Cuando un niño fija en nuestros ojos su límpida mirada, parece que nos pregunta los misterios de la vida y pretende adivinar lo que le guarda el porvenir. ¿Quién resiste tanto encanto, tanta belleza, tanta inocencia juntas? ¿Por qué los niños dejan de serlo tan pronto? Pasan los días; el ángel va perdiendo sus alas, y en el torbellino del mundo que le espera, le vemos desaparecer dejando tan sólo un dulce recuerdo de su inocencia, de sus gracias, en el fondo de nuestra alma. —Aurelia Mateo de Alonso.

LOS EMPERADORES DE ALEMANIA EN CONSTANTINOPLA

Constantinopla 2.

Ha llegado á esta capital el emperador de Alemania á bordo del yacht «Sultaine», que fué regalado por el virey de Egipto al sultán Abdul-Aziz.

Este buque condujo á los altos dignatarios del sultán, comisionados para salir al encuentro de los emperadores y darlos la bienvenida en su nombre. La comision encontró á la escuadra alemana en Tenedos.

En los Dardanelos, la escuadra turca, compuesta de los acorazados «Assari» Tewfik», «Jethi Balend», Orkhanié» y «Avir Gullah»; de los monitores «Rifz ur Rahman», «Yoni-Allah», y «Nedjm Cheuket»; de las corbetas «Sinope» y «Beyrouth» y de los yachts «Samboul» á «Izzeddin», hizo los honores á los emperadores, y se incorporó á la escuadra alemana é inglesa. Las fragatas turcas izaron en el acto la bandera alemana.

El sultán, acompañado de numeroso séquito, esperaba al emperador en la escalera que baja del palacio de Dolma-Baghtche al mar, porque la etiqueta turca no le permite salir al encuentro de ningún huésped.

A las once de la mañana pisaron tierra Guillermo II y su augusta esposa en el elegante desembarcadero preparado para ese fin, y los estampidos del cañon y las músicas y clarines anunciaron que entraba por vez primera un poderoso monarca cristiano en la ciudad del Padischah, desde que cayó en poder de los Osmanlies.

Los emperadores se detuvieron en el desembarcadero pocos instantes, y ocuparon los carruajes que les estaban destinados.

En el primero subieron el sultán, la emperatriz y el embajador turco en Berlin Tawfik-baja; en el segundo el emperador Guillermo, su hermano el príncipe Enrique y el gran visir, y en los restantes los ministros y altos dignatarios.

Al recorrer SS. MM. las calles que conducen al palacio de Yildiz-Kiosk, donde descendieron, el entusiasmo de la muchedumbre fué realmente caloroso, á pesar de que predominaba en ella el elemento musulmán.

Los emperadores se han alojado en Yildiz-Kiosk, y la comitiva, compuesta del mariscal de la corte, mayor Liebenau, el general ayudante Witsch, el mariscal con-Pukler, el general Hahnke, el consejero áulico Lucanus, el capitán de marina baron Senden Bibran, los ayudantes von Lippe y con Kessel, y los mayores Ziozewitz y Scholl, en el palacio Beklerbey.

Las habitaciones destinadas á la emperatriz Augusta Victoria están adornadas con un lujo deslumbrador. La tapicería está bordada de perlas; los muebles son de una riqueza verdaderamente fantástica, y la cama de plata maciza.

Constantinopla 3.

Ayer, después de la llegada de los emperadores el Kiosk Yildiz, desfilaron las tropas que cubrían la carrera desde Dolma Baghtche, residencia del sultán, hasta el palacio destinado á los emperadores de Alemania. Tomaron parte en la revista doce batallones de infantería, cuatro regimientos de caballería y algunos batallones de artillería.

Por la noche hubo banquete de gala, al que asistieron los embajadores acreditados en Turquía.

Hoy por la mañana los emperadores han asistido á la iglesia protestante de Aisali Tehezme, situada en el barrio de Pera: y desde allí se dirigieron al hospital alemán de Taksim, que se halla en las inmediaciones de la iglesia católica.

Terminada la visita al hospital, hubo en la embajada de Alemania solemne recepción, á la que asistió toda la colonia alemana.

En este momento los ilustres huéspedes hacen una excursión por el Bósforo

hasta el Mar Negro, visitando las orillas del Asia y de Europa en los caiks del sultán.

Al regreso comerán en la embajada alemana.

LOS INGLESES EN ÁFRICA

Fieles á su sistema, que consiste en hacer todo á la chita callando, los ingleses se han apoderado de 400.000 millas de territorio africano. Esta nueva adquisición ha sido hecha por la «British South Africa Society», á la que la Reina ha dado el título de Real, que equivale á la sanción oficial de todos sus actos.

La Sociedad vá á suprimir el comercio de esclavos, á regular la importación y á formar un cuerpo de ejército para mantener el orden, respetando al mismo tiempo las costumbres de los indígenas. Esta última cláusula es de una ironía puramente inglesa, pues se ha visto lo ocurrido con sociedades análogas que han tomado bajo su protección el respeto de los hábitos y costumbres del país.

El territorio sobre el cual se extiende hoy el protectorado británico está situado al Norte del Betchume, Norte y Oeste del Transvaal y al Este de las posesiones portuguesas en Africa. Tres directores están á la cabeza de esta empresa colonial. El duque de Abescosm, lord George Hamilton y el ministro de Marina. El segundo director es el duque de Fife, casado con una hija del príncipe de Gales.

A esta Sociedad se han aportado grandes capitales, y la empresa llevada á cabo por los ingleses debe sacar de su inacción á las demás naciones que teniendo mas intereses que defender en el continente africano, consienten la preponderancia y la extensión de los dominios ingleses.

NUEVA ARMA DE GUERRA

Recientemente se han verificado en Nueva York experimentos con el cañon neumático Zalinski, que han producido los más satisfactorios resultados.

Hace dos años se probó este sistema de cañones con buen éxito; pero notando el inventor algunas imperfecciones, se tomó tiempo, de acuerdo con el gobierno americano, para mejorar su mortífera arma.

La carga en el cañon Zalinski no es de pólvora, sino de dinamita, y los proyectiles que dispara van rellenos de gelatina explosiva.

Gacetilla

TEATRO

Decíamos al terminar nuestra última revista, que la Compañía Lambertini era sin duda alguna, la más notable que había pisado las tablas del Teatro principal, y que la fama no mentía al tributarla justos y merecidos elogios.

Nuestro modesto juicio ha sido sancionado por el numeroso público que en la noche del sábado y domingo premió á todos los artistas y especialmente á la incomparable Dora, con entusiastas aplausos. El éxito no ha podido ser ni mas completo ni más legítimo.

En dos nuevas producciones, «La Duchessina» y «Come va il mondo bimba mia», de género diverso, pero ambas bellas y por demás interesantes, fué protagonista la infantil actriz, la que interpretó su parte así en el drama como en la comedia de un modo inimitable; demostrando un talento dramático tan de primer orden, un conocimiento tan perfecto de la esce-

na y un dominio tal de sus recursos, que produjeron la admiración y el entusiasmo del público.

Todo cuanto se diga en elóquio de la gentil Dora resulta pálido ante la realidad de su mérito, solo viéndola y admirándola se comprende el valer de esta maravillosa criatura, cuyas grandes dotes escénicas quisieran para sí muchas actrices que en las regiones del arte pasan por estrellas de primera magnitud.

Todos los demás artistas que en la representación tomaron parte han confirmado el buen gusto que de ellos formamos la noche de su debut. Merecen, sin embargo especial mención la Sra. Ida Castiglioni, actriz de verdadero talento que en la parte de Sofía, en la «Duchessina», trabajó á grande altura, siendo justamente aplaudida y el Sr. Lambertini, (Rafael) artista bonísimo y Director de escena inmejorable; cualidades ambas que el público ha galardonado con unánimes y merecidos aplausos.

La parte musical de las funciones que reseñamos fué desempeñada por Dora y Achille Lambertini con gracia y donosura inimitables, mereciendo la picaresca cancioncilla «U-lá lá» los honores de la repetición.

Las graciosas piezas «Trajedia é Música» y «Lucrecia» divertieron grandemente al concurso sobre todo, la última de las nombradas, siendo ambas representadas con acierto y maestría.

En resumen, la segunda y tercera representación excelentes, bajo todos conceptos; la Dirección y servicio de la escena superior y como no estamos acostumbrados á ver en nuestro teatro.

La sala muy concurrida el sábado y llena por completo el domingo.

Nuestros plácemes á la compañía Lambertini y á su inteligente Director por tan brillante campaña en la que sin duda logran gran honra y provecho.

Mañana la Compañía Lambertini, dará en nuestro coliseo su cuarta función de abono, poniendo en escena el drama en un acto vertido al castellano *La Victoria de Nina*; la comedia en 3 actos *El suplicio de un hombre*, cantando en uno de los intermedios la niña Dora la canción *La Luna nueva* y la romanza marinesca *U-lá lá*.

Hoy es cumpleaños del venerable señor Obispo de esta Diócesis, y con tal motivo EL BIEN PÚBLICO se complace en enviar á S. E. I. sincero testimonio de profunda adhesión y filial afecto á su sagrada Autoridad; al par que rogamos al Cielo conserve por dilatados años, si á su mayor gloria conviene, la preciosa vida del celoso Pastor de nuestras almas.

El vapor-correo «Nuevo-Mahonés» embarcó ayer en Alcudia 12 pasajeros, 409 cerdos y 60 bultos carga varia.

Los Rdos. Párrocos de esta ciudad han pasado hoy al pueblo de Mercadal, al objeto de cumplimentar al Excmo. é Ilmo. señor Obispo diocesano, con motivo de ser hoy su cumpleaños.

Se lamenta «El Mahonés», de que mientras el Ayuntamiento se gasta el dinero comprando un lujoso coche, varias calles de esta ciudad están punto ménos que intrasitables.

No lo dirá el colega por la calle de la Reina.

Ni la de los Frailes.

Ni la de Andreu.

Ni por la plaza del Príncipe.

Ni... ¿pero á qué continuar la lista si había de ser interminable?

Han empezado las obras para la renovación de la escalerita del portal mayor de la parroquia de Sta. Maria de esta ciudad.

Es cada vez peor el tabaco que se expende en los estancos. ¿Acaso se ha propuesto acabar con los fumadores la Compañía Tabacalera? Porque lo que es con la paciencia de estos, hace tiempo que acabó, y con razón de sobra.

Después de algunos días de recios vientos y repetidas lluvias, la atmósfera nos ofreció ayer una temperatura relativamente benigna, brillando el sol con alguna esplendidez por cuyo motivo el paseo de Isabel II y las carreteras inmediatas, viéronse así por la mañana como por la tarde, bastante concurridas y animadas.

La parroquia de San Martín de Mercadal, ha celebrado hoy con extraordinaria solemnidad la fiesta de su glorioso Patron y titular. En la Misa mayor ha oficiado de medio pontifical S. E. Ilmo., ocupando la sagrada Cátedra nuestro distinguido paisano el Muy Ilre. D. Roque Coll, canónigo Magistral.

Después de la misa el Sr. Obispo administró el Sacramento de la Confirmación.

Comenzarán en breve los trabajos para la construcción de un Semáforo en el cabo Bajolí, situado en el S. O. de la Isla.

La caza que para la venta pública se presenta en nuestro mercado, escasea bastante, y alcanza precios algo subidos, pues estos días los conejos, perdices y becadas se han vendido al precio de una peseta cincuenta céntimos la pieza.

Puede darse por seguro el establecimiento del alumbrado eléctrico en Manacor. Será la primera población de la provincia en disfrutar de las ventajas de dicho alumbrado. Cada vecino podrá tener en su casa por veinte y cinco céntimos de peseta diarios, un foco de luz de ocho bugías de fuerza.

El sábado al mediodía se reunió, en virtud de orden superior transmitida por el gobernador, la comisión provincial que cesó últimamente, al objeto de continuar funcionando interin se resuelva el conflicto pendiente.

En el escrito de conclusiones en el sumario que se sigue contra Juan Gomila y Moll (a) Buxet sobre parricidio, el Ministerio fiscal pide para el procesado la pena de veinte años de presidio.

En breve se establecerá en Sóller (Mallorca) una estación telegráfica; habiéndose ya dado orden para que sean cortados los pinos que han de habilitarse para postes.

Mejora es ésta que celebramos muy de veras, y que debieran procurarse todas las poblaciones de alguna importancia.

Se ha dicho, ignoramos con qué fundamento, que para la próxima Cuaresma tendremos en esta isla á dos Rdos. Padres de la inclita Orden de Santo Domingo.

Celebraremos que se confirme esta noticia.

En breve serán aprobados el reglamento de ascensos, el de recompensas en tiempos de paz y de guerra, y el de la nueva orden militar de María Cristina, creada para premiar servicios de guerra ó especiales, sea con el sueldo del empleo superior ó con el 10 por 100 respectivamente.

Se ha dispuesto la construcción de 25 rampas para el embarque del material de artillería, campaña y ganado del ejército, en cualquier punto de una vía férrea, según el modelo del jefe de ingenieros don Rafael Peralta.

Los pasajeros salidos ayer mañana á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés», son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Rafael Bernad; Guillermo Fullana; Pedro Tomás; Senen Battle; Juan J. Alver; Magdalena Rigo; Pedro Soler; Francisco Ruiz; Jaime Bergada.

PARA BARCELONA

D. Sebastian Sapiña y un hermano; Margarita Pons; Magdalena Seguí y dos hijos menores; Pedro Castellon; Francisco Tutzó; José Barber, esposa, una hija y un sobrino; Domingo Real; Antonia Mascaró; Pedro Riudavets; Francisco Bertran; Miguel Dalmau; Antonio Puigdollen; Adolfo Camacho; Pedro Gomila; un soldado; Juan Costa; Joaquin Gomez; Pedro Cuffi; José Riudavets.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 9.—1 buey, 162 kilos, Seleyró vey; 3 cabras, 39, Bufera de Furnells; 1 ternero, 311, vergel de Olivar; 1 buey, 238, Pedro Huguet (Alayor); 1 ternero, 53, id.; 1 buey, 258, Se Cudia (Mahon); 1 vaca, 148, Jaime Mascaró (Alayor); 1 carnero, 7, Simon Frau; 1 cabra, San Jorge, y 6 cerdos, 518.

Día 10.—1 buey, 187 kilos, Granada; 2 cabras, 10, Bufera de Fornells, y 7 cerdos, 627.

Día 11.—1 buey, 155 kilos, Fons Redones de Sebastian; 2 cabras, 19, una de Se Bufera (Mercadal) y de San Jordi; 1 vaca, 159, huerto de Binimersoch; 1 ternera, 53, id.; 1 ternero, 96, Llumena de Sebastian; 1 vaca, 101, Juan Caules (Alayor); 1 ternera, 67, id., y 12 cerdos, 1145.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 9.—7'45 m.

La esposa del Sr. Cánovas del Castillo ha dado á luz un niño que ha vivido pocos minutos: la enferma sigue bien.

Es muy probable que en el Congreso el lunes próximo comience la discusión de los presupuestos empezando por las obligaciones generales del Estado.

Madrid 9.—10 n.

Los amigos del general Lopez Dominguez niegan que existan inteligencias entre este y los conjurados.

El Ayuntamiento de Madrid ha

acordado dar trabajo unicamente á los obreros hijos de la provincia.

Madrid 10.—10 m.

El día ocho de Diciembre próximo se botará al agua en Cadiz el crucero «Marqués de la Ensenada» y el cañonero «Audaz» que se construye en el arsenal de la Carraca.

Madrid 10.—11'55 m.

«El Imparcial» ha oído decir que se realizarán inteligencias entre los Sres. Gamazo, Lopez Dominguez y Martinez Campos; y el periódico «El Globo» dice que es probable que los Sres. Martos y Cassola harán las mismas declaraciones que el Sr. Lopez Dominguez respecto al discurso pronunciado por el Sr. Romero Robledo.

Madrid 10.—9'45 n.

El Sr. Ministro de Hacienda no pudo asistir al Consejo por hallarse indispuesto.

En dicho Consejo se acordó aconsejar á S. M. la Reina Regente, el indulto á favor de cinco soldados del Regimiento de Filipinas; aprobese además el proyecto de decreto referente á enseñanza libre, regularizando los exámenes y definiendo las faltas disciplinarias.

Madrid 10.—10 n.

En Consejo de ministros se acordó que para este invierno se activen las obras públicas, á fin de dar ocupación á los obreros: se acordó también que el Consejo de Estado informe sobre el reglamento de ascensos al generalato, y se aprobó el decreto creando ayuntamientos en las capitales de provincias de Filipinas.

Madrid 10.—11'15 n.

El decreto sobre enseñanza, aprobado en Consejo, empezará á regir en el próximo curso académico.

Los concejales de los ayuntamientos de Filipinas serán nombrados por los Gobernadores de las respectivas provincias, y los alcaldes lo serán por el Gobernador general.

El cañonero «Pelayo» irá á Tolon al objeto de artillar sus torres.

Madrid 11.—9'45 m.

En el sumario que se sigue al señor Peral han declarado los señores Cubell y Moya. El Sr. Peral ha declarado que estuvo en París para adquirir los elementos que creía convenientes, á fin de perfeccionar su invento.

Madrid 11.—10'30 m.

El Gobierno francés ha tomado medidas de precaución para sofocar cualquiera intentona por parte de los boulangieristas.

Dúdase que el ex-general Boulanger se determine á presidir ninguna manifestación en favor de su causa, ante el temor de que pudiera provocar un conflicto.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Martin obispo y confesor

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de los Desamparados en S. Antonio

Mañana, martes, en la parr oquia iglesia de S. Francisco de Asis, se celebra la fiesta del glorioso San Diego de Alcalá Confesor, con misa mayor solemne á las 8 y media y despues tendrá lugar la bendicion de los Panecillos, solemne Te-Deum y al fin distribucion de los citados Panecillos.

Santo de mañana

S. Diego de Alcalá, confesor

COTIZACIONES

Barcelona 9.—4'30 t.

4 por ciento Interior	75'02
4 por ciento Exterior	76'70
4 por ciento Amortizable	89'25
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'25
Banco Hispano-Colonial	65'90
Ferrocarril de Barna. á Francia.	64'70
Id. del Norte de España.	90'25
Id. de Orense	19'15
Id. de Almansa.	125'00
Ferrocarril de T. B. y Francia	66'00
Id. del Norte	80'60
Id. de Orense	38'62
Id. de Almansa.	74'00
Obligaciones C.ª Trasatlántica	85'87

Empeños del Casino Mercantil

Interior 26 rs. vn. paga alcista.
Madrid 9.

4 p.º Interior.	75'30
4 p.º amortizable	89'00
Billets. Hipos. de Cuba.	106'10

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 6 de Mahon. 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 19 Noviembre de 1889.

Ha de constar de 32 mil billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas, y distribuyéndose 1.168.000 pesetas en 1632 premios, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
2 de 10.000	20.000
24 de 3000	72.000
1300 de 500	650.000

99 aprox. de 500 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140 000 pesetas 49.500

99 aprox. de 600 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas 49.500

2 id. de 4.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor 8.000

2 id. de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 6.000

2 id. de 1.750 para el

premio tercero 3.500

1632 1.168.000

Mahon 10 Noviembre 1889.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

ADMINISTRACIÓN GERENCIA

DE LA

Sociedad Mahonesa de Vapores

En cumplimiento de una orden dictada por el Sr. Administrador de esta Aduana, la Gerencia de mi cargo tiene el deber de avisar á los Sres. Cargadores, que prohibiendo las Ordenanzas generales de Aduanas toda operacion de carga y descarga de noche, no podrán en lo sucesivo admitirse despues de la puesta del sol ninguna clase de efectos para embarcarse en los Vapores Correos; y para que nadie sufra el perjuicio de que no se puedan embarcar sus mercancías con oportunidad, se hace pública la resolucion tomada por el Sr. Administrador, á consecuencia del abuso de aglomerarse casi toda la carga á última hora imposibilitando el cumplimiento de las Ordenanzas. Mahon 8 Noviembre 1889.—El Administrador-Gerente, Juan Taltavull.

SUBASTA

El lunes 18 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del notario D. José Vinent, la venta en licitacion verbal, por el precio que satisfaga al vendedor, de las fincas siguientes:

1.ª. Una casa situada en esta Ciudad calle del Arraval n.º 95 y 97.

2.ª. Un pequeño almacén sito en el Andén de Poniente de este Puerto, cerca del matadero público, señalado con el n.º 88.

La titulacion de dichas fincas y pliego de condiciones obran en poder del referido Notario.

HALLAZGO

En esta imprenta darán razon de la persona que tiene en su poder un braguero encontrado en el muelle de este puerto. Dando las señas y abonando el importe de este anuncio le será entregado.

AVISO

Mediante una módica retribucion se procura dinero á préstamos sobre hipotecas de buena garantía y se administran fincas. Informes: Deya 16., 1.ª.—Mahon.

Para Vender

Lo está la casa de la calle del Arraval n.º 75. Para informes dirigirse casa Guillermo de Torelló, en la Carretera de S. Clemente.

Buñuelos

Los hay todos los dias en la calle de San Carlos n.º 4 al precio de 40 céntimos de peseta la libra.

NODRIZA

Una que desea criatura para amamantar. Vive calle de S. Andrés núm. 3.

Camarero y Sirviente

Uno que desea encontrar colocacion: sabe leer, escribir y posee las lenguas francesa, inglesa y árabe Dirigirse en esta imprenta.

NODRIZA

Una que desearía colocacion en casa de los padres de la criatura. Darán razon en esta imprenta.

NODRIZA

Una que desea criatura para amamantar. Vive en Villa-Carlos, calle de Stuard, número 45.

NODRIZA

Una que desearía encontrar criatura para amamantar á media leche. En esta imprenta daran razon.

CALENDARIOS AMERICANOS para 1890

Se hallan de venta en la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion, núm. 39.

GRAN FÁBRICA DE PASTAS

PARA SOPA

DE

LORENZO ROTGER

4 ROSARIO 4

Fabricacion esmerada

Precios sin competencia

Visitad mi establecimiento que la prueba hará mi recomendacion.

NOTA.—Los pedidos se sirven á domicilio.

CHOCOLATE OSTEÓGENO

del Doctor Subirá

Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica

Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamente conocido, segun lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica de 5 años de éxito completo.

Paquete de 230 gramos, 7 rea'es.—Exigir en cada paquete la firma y rúbrica del Autor.

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHON: D. GUILLERMO FÁBREGUES —Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.



LA VID

DE

MANUEL BELTRAN

MAHON 29 CALLE NUEVA 29 MAHON

En dicho establecimiento se encontrará el rico en escabeche al precio de una peseta la libra de 400 gramos.

PONCHE YMBERT Y ANÍS del FIGARO

Deposito esclusivo en Mahon en el establecimiento «La Vid» de D. Manuel Beltran, calle Nueva núm. 29.

BUÑUELOS

Los habrá todos los dias á 45 céntimos de peseta los 400 gramos. Tambien se encontrará miel de Menorca á ochenta céntimos los 400 gramos. HORNO CALLE S. JORGE 14.

LECHE DE BURRA

Pasa á domicilio avisando en la calle de S. Bartolome n.º 31.

SOMBREROS MODELOS

PARA SEÑORAS Y NIÑAS

Los han recibido en la sombrerería de Rafael Delgado.

CALLE DEL CASTILLO N.º 36 y 38

Para Alquilar

Lo está la casa calle de Ramis n.º 12. Informarán, calle Alonso III, n.º 4.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro Tambien se vende suelta á precios módicos. Bastion, 39, Imprenta.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Arraval n.º 141. Informarán en la misma calle número 47.

Fes de vida

Hojas de servicio

Libretas de alquiler

Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.